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財務委員會 
審核二零一七至一八年度開支預算 

管制人員的答覆 
 

局長：商務及經濟發展局局長 
第 15 節會議 

綜合檔案名稱：CEDB(CIT)-2S-c1.doc 
 

答覆編號 問題編號 委員姓名 總目 綱領 
S-CEDB(CIT)01 SV028 蔣麗芸 152 (7) 資助金：香港旅遊發展局 
S-CEDB(CIT)02 S0104 劉小麗 152 - 
S-CEDB(CIT)03 S0059 羅冠聰 152 (3) 資助金：香港貿易發展局 
S-CEDB(CIT)04 S0055 陸頌雄 152 (7) 資助金：香港旅遊發展局 
S-CEDB(CIT)05 S0056 陸頌雄 152 (6) 旅遊 
S-CEDB(CIT)06 S0058 陸頌雄 152 (6) 旅遊 
S-CEDB(CIT)07 S0038 姚松炎 96 - 



 

第  1 5  節  C E D B ( C I T )  -  第  1  頁  

 

 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)01   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：SV028) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -  

綱領：  (7) 資助金：香港旅遊發展局  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

問題：  

  
就問題答覆CEDB(CIT)038的跟進提問：  
 
請政府當局提供 2017年度乘客在香港登船或離船的郵輪停泊次數的估算。  
 

提問人：蔣麗芸議員  

 
答覆：  
  
在 2016年，香港整體（即包括海運碼頭、啟德郵輪碼頭及其他停泊設施）

的常規郵輪停泊次數為 191次，當中 112次屬乘客在香港登船或離船的郵

輪。按照目前的郵輪停泊預訂情況，在 2017年本港郵輪停泊總數預計為 257
次，當中包括 155次停泊啟德郵輪碼頭，並屬乘客在香港登船或離船的航

次。我們暫時未有 2017年海運碼頭及其他停泊設施停泊的郵輪航程資料，

故未能提供今年乘客在香港登船或離船的郵輪航次總數。  
 
 

– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)02   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0104) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -  

綱領：  (-) -  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

 
問題：  
 

就「答覆編號CEDB(CCI)017」，當局表示「由 2017年起與電影業界組織『一

帶一路』推廣團，到伊朗、印尼、馬來西亞、印度等有潛力的國家，吸引

電影界來港進行後期製作和外景及協拍工作」。  

 
然而，根據本地法例《聯合國制裁 (聯合全面行動計劃－伊朗 ) 規例》

(第 178號法律公告 )，當局有權「禁止提供或處理涉及若干人士或實體的財

務資產或經濟資源」及「禁止若干人士入境或過境」；就此，請告知本會： 
 
1. 當局有何措施確保來港進行伊朗籍電影製作人不會違反上述之《規例》，

當中的人手編制為何；  
 
2. 當局於過去三年有曾接觸或處理「問題 1」的人士，個案數目分別為何？  
 
提問人：劉小麗議員  
 
答覆：  
 
《聯合國制裁（聯合全面行動計劃—伊朗）規例》（《規例》）實施聯合

國安全理事會（安理會）對伊朗施加的限制。  
 
安理會指認了若干人士和實體，以施加財政限制及／或旅行禁令。這些「被

指認的人士和實體」包括曾從事、直接參與或支持伊朗違背其在《聯合全

面行動計劃》中所作承諾而進行的擴散敏感核活動或核武器運載系統的開

發的人士和實體；曾協助被指認人士或實體逃避或違反《聯合全面行動計

劃》或安理會第 2231號決議的人士和實體；曾代表被指認人士或實體或按
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其指示行事的人士和實體；或曾經由被指認人士或實體包括通過非法手段

擁有或控制的實體。現時，安理會指認了 23名人士和 61個實體，該些人士

和實體的名單已刊登憲報。  
 
為實施有關財政限制，《規例》第9條禁止向被安理會指認的人士和實體提

供任何資金或其他財務資產或經濟資源以及為該些人士和實體的利益而直

接或間接提供任何資金或其他財務資產或經濟資源；及禁止處理屬於該些

人士或實體的任何資金或其他財務資產或經濟資源或處理由該些人士或實

體擁有的或控制的任何資金或其他財務資產或經濟資源。至於旅行禁令，

《規例》第 11條禁止被安理會指認的人士在香港特區入境或經香港特區過

境。除被安理會指認的人士或實體外，《規例》並不禁止伊朗籍電影製作

人來港進行後期製作和外景及協拍工作。  
 
執行《規例》涉及的人員數目已納入相關執法機構的整體編制內。在過去 3
年，政府並沒有處理過任何涉及伊朗籍電影製作人違反《規例》的個案。  
 
 

– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)03   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0059) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -   

綱領：  (3) 資助金：香港貿易發展局  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

問題：  

一、  承接CEDB(CIT)001，請列出過往貿發局進行綜合發展可行性研究的

項目名稱、開支以及研究時間等詳情。  
 
二、  承接CEDB(CIT)015，請提供貿發局完成有關內部程序的時間。  
 
三、  灣仔運動場部份設施範圍已用作沙中綫施工用地以建造沙中綫鐵路

設施，預計工程至少於 2019年完成。因此，政府有沒有把相關資料

給予貿發局，並於可行性研究中研究沙中線對可建面積以及樓宇高

度的影響。  
 

提問人：羅冠聰議員  

答覆：  

一、  應政府邀請，香港貿易發展局 (貿發局 )正就沙田至中環線 (沙中線 )會
展站上蓋興建會議中心進行設計工作，以便沙中線會展站於 2021年
落成後可在該站上蓋開展興建會議中心的工程，是項設計工作有關

開支由貿發局承擔。  
 
二、  貿發局正就灣仔運動場綜合發展建議可行性研究制訂工作計劃。  
 
三、  灣仔運動場綜合發展建議可行性研究，會涵蓋綜合發展的規模；各

項設施（即會展、體育、康樂及其他社區設施）的用途、面積和比

例；以及綜合發展對環境、交通等影響的評估，當中會考慮有關用

地的各項限制。  
– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)04   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0055) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -  

綱領：  (7) 資助金：香港旅遊發展局  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

 
問題：  
 
跟進答覆CEDB(CIT)119，當局在答覆使用「新旅遊產品發展及經費資助計

劃」下產品的旅客人數時，僅答稱當局「由於有關產品仍在推行中，因此

未能提供參與人數」；有關說法並不合理；請問當局：是否知悉截至 2016
年 12月底，各有關產品的使用人次為何？  
 
提問人：陸頌雄議員  
 
答覆：  
 
在 2016-17年，獲香港旅遊發展局（旅發局）「新旅遊產品發展及經費資助

計劃」資助的旅遊產品共 11個，而截至 2016年 12月底，共有 10個有關產品

先後推出市場，共錄得約 3 200名旅客參加。  
 
上述 11個獲資助的新旅遊產品中，其中 4個於 2016年 4月推出市場， 6個於

2016年 10月推出市場，餘下 1個產品則於 2017年 1月正式推出。  
 
此外，旅發局的「新旅遊產品發展及經費資助計劃」自 2012-13年度推出以

來，截至 2016年 12月底，產品共錄得近 40 000名旅客參加。  
 
 

– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)05   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0056) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -  

綱領：  (6) 旅遊  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

 
問題：  
 
跟進答覆CEDB(CIT)082，當局在答覆各美食車自計劃開始至今的顧客總人

次時並沒有正面回應，僅答稱當局「不着眼於紀錄它的顧客總人次」。請

問當局：有否統計及紀錄各美食車的顧客總人次；若有，人次為何？  
 
提問人：陸頌雄議員  
 
答覆：  
 
旅遊事務署在各美食車開業初期會觀察它們的一般營運情況。實際上，美

食車營運者要定期向營運場地提交他們的帳目報表，這些資料有助了解美

食車的營運收入和顧客人次。  
 
 

– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)06   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0058) 
 

 

總目：  (152) 政府總部：商務及經濟發展局（工商及旅遊科）  

分目：  (-) -  

綱領：  (6) 旅遊  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

問題：  

答覆CEDB(CIT)117中，政府提到有措施改善綠色旅遊景點交通配套，但成

效有限。答案指出發展局現正推行「改善碼頭計劃」，但很多陸路景點至

今仍然配套不足。請問當局：有何已推行及將推行的措施改善地質公園主

要景點的交通配套﹖  
 

提問人：陸頌雄議員  

答覆：  

香港聯合國教科文組織世界地質公園 (地質公園 )是具有特殊地質意義，並

融合自然景觀與人文景觀而構成的獨特自然區域。保育、教育及可持續發

展是地質公園的三大目標。目前，由西貢市中心前往萬宜水庫附近的地質

景點，須取道由漁農自然護理署 (漁護署 )及水務署管理的限制使用路段，

市民可乘坐的士或領有許可證的車輛前往該等景點。據漁護署表示，鑑於

現場實際情況，加上該段道路狹窄多彎，以及假日期間路上遊人不少，不

宜大型巴士行駛。  
 
漁護署已聘請承辦商營運位於西貢的地質公園火山探知館 (火山探知館 )，
而承辦商須提供萬宜水庫東壩的導賞團連接駁巴士服務。自 2016年7月推出

以來，接駁巴士服務一直廣受歡迎。每逢周六、日及公眾假期，均有 3班巴

士往返火山探知館及東壩。  
 
除了接駁巴士服務外，前往荔枝窩 (其中一個主要地質景點 )的新街渡服

務，亦於 2016年年初啟航。漁護署聯同相關部門將繼續探討各種方法，方

便市民前往地質公園内各景點。  
– 完  –
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 審核 2017-18年度  答覆編號  
 開支預算  

S-CEDB(CIT)07   
 管制人員的答覆  

 
 

(問題編號：S0038) 
 

 

總目：  (96) 政府總部：海外經濟貿易辦事處  

分目：  (-) -  

綱領：  (-) -  

管制人員：  商務及經濟發展局常任秘書長  (工商及旅遊 )  (容偉雄 ) 

局長：  商務及經濟發展局局長  

問題：  

在綱領指，當局分別在不同國家設有多個辦事處，加強與不同國家的溝通

聯繫、商貿關係和投資推廣工作。就此當局可否：  
 
(1) 以表列出過去 1 年有關駐海外經貿辦事處各自的營運開支、人員數目、

薪金、津貼和類別和工作性質；以及未來 1 年各辦事處的預算開支、

人員的類別、數目、薪金、津貼和工作性質。  
 
(2) 政府指未來將積極擴展駐海外辦事處的網絡。請局方提供未來 1 年各

駐海外辦事處的人員編制，包括該辦事處當中各類人員的職位類別 (包
括政務主任、貿易主任、行政主任、新聞主任、投資促進主任及其他

不同職系 )、數目、薪金、津貼和工作性質。  
 
(3) 在綱領指，當局負責在海外推廣香港的優勢。以表列出過去 1 年各辦

事處曾舉辦或協助舉辦的大型推廣活動為何，當中涉及的時間、地點、

項目、人員及開支為何 ? 
 
提問人：姚松炎議員  

答覆：  

 
(1)及 (2) 
 
 在分目 000運作開支項目下，現有的 12個香港駐海外經濟貿易辦事處

(經貿辦 )在 2016-17年度的修訂預算開支及 2017-18年度的預算開支表

列如下－  
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 經貿辦  

 

布 
魯 
塞 
爾 

日 
內 
瓦 

柏 
林 

倫 
敦 

紐 
約 

三 
藩 
市 

華 
盛 
頓 

 
雅 
加 
達 

新 
加 
坡 

悉 
尼 

東 
京 

多 
倫 
多 

總 
數 

2016-17 修訂預算  
分目 000 運作開支 (註 )  
(百萬元 )  

37.2 40.4 28.3 33.9 33.5 28.4 36.3 19.7 23.2 23.5 34.9 17.1 356.4 

2017-18 預算  
分目 000 運作開支 (註 )   
(百萬元 )  

45.6 40.6 32.1 38.4 34.3 29.1 41.7 22.4 26.5 26.7 42.1 20.4 
 

399.9 
 

註：運作開支包括個人薪酬、與員工有關連的開支、部門開支及其他費用。  
 

在分目 000運作開支當中， 12個海外經貿辦在個人薪酬開支項目下

2016-17年度的修訂預算及 2017-18年度的預算開支表列如下－  
 

 經貿辦  

 

布 
魯 
塞 
爾 

日 
內 
瓦 

柏 
林 

倫 
敦 

紐 
約 

三 
藩 
市 

華 
盛 
頓 

 
雅 
加 
達 

新 
加 
坡 

悉 
尼 

東 
京 

多 
倫 
多 

總 
數 

2016-17 修訂預算  
個人薪酬 (註 )  
（百萬元）  

19.1 21.8 5.8 13.9 12.6 15.3 18.3 9.4 10.9 9.9 12.9 7.7 
 

157.6 
 

2017-18 預算  
個人薪酬 (註 )  
(百萬元 )  

22.0 24.3 6.7 14.8 14.3 16.8 20.9 10.2 10.0 11.3 15.2 8.9 175.4 

註：個人薪酬總開支包括薪金、津貼及工作相關津貼 (如適用 )。  
 

現時 12個經貿辦的編制總數為 164職位，包括50名香港派駐經貿辦的人

員 (即政務主任、貿易主任、行政主任、新聞主任及投資促進主任職系

人員 )及 114名當地聘用的人員，負責對外貿易關係、公共關係、投資

促進和一般行政工作。我們預期在 2017-18年度刪除 1個有時限性職

位，編制總數將減至 163個職位，各經貿辦的編制預算如下－  
 

經貿辦  2017-18 
編制預算  

布魯塞爾  18 
日內瓦  15 
柏林  4 
倫敦  18 
紐約  14 

三藩市  16 
華盛頓  18 
雅加達    13(註 )  
新加坡  11 
悉尼  11 
東京  14 
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經貿辦  2017-18 
編制預算  

多倫多  11 
合計  163 

 註： 1個 2年期限的一級行政主任職位於 2017-18年度到期撤銷。  
   

此外，政府正積極籌備成立駐首爾經貿辦，預計人員數目為 13名，當

中包括 4名香港派駐的人員及 9名當地聘請人員，他們的工作性質會與

其他經貿辦相若。為編制財政預算，我們在 2017-18年度預留 2,425萬元

作為該經貿辦的預計年度開支，當中包括員工薪酬和運作開支等。  
 

(3) 各經貿辦（除專責世界貿易組織事務的駐日內瓦經貿辦外）主要負責

與當地政府官員、商會組織及傳媒機構等保持密切聯繫，並與其他香

港駐海外機構，如投資推廣署、香港貿易發展局和香港旅遊發展局等

緊密合作，舉辦和協辦各項推廣活動，如研討會、商務午餐會、酒會

等，向當地企業介紹香港各方面的最新發展和優勢，鼓勵他們到香港

營商及投資。乘着「一帶一路」倡議所帶來的機遇，經貿辦亦加強宣

傳，以期為香港工商和專業界開拓市場。此外，經貿辦亦一直協助推

廣香港的文化創意產業及在當地舉辦不同的藝術及文化活動，促進文

化交流。以下是經貿辦在 2016年舉辦的一些推廣活動－  
 

(i)   經貿辦經常舉辦研討會，以增進當地人士對香港市場的了解，

及讓各方認識香港擔當內地與世界各地超級聯繫人的角色，例

如駐倫敦經貿辦在 2016年期間於東歐多個城市舉辦或支持多個

商務研討會，鼓勵當地商人在「一帶一路」倡議下利用香港的

優勢探索其帶來的商機，以進入內地及亞洲市場；駐東京經貿

辦在 2016年透過舉辦研討會，在日本和韓國多個地區拓展網絡

和加強聯繫；以及駐柏林經貿辦於 2016年 10月在華沙與波蘭外交

部及波蘭總商會合辦商業研討會，介紹「一帶一路」倡議及其

對中歐和東歐地區的商業發展的影響。  
 
(ii)  各經貿辦不時舉辦或協辦商務午餐會，以介紹香港各方面的最

新發展和宣傳香港的商機，例如政務司司長在 2016年 6月訪問三

藩市期間，出席由駐三藩市經貿辦協辦的商務午餐會，向主要

聯絡對象簡介香港在社會、經濟及文化方面的最新發展；以及駐

新加坡經貿辦在多個場合宣傳香港作為中國內地與東盟之間超

級聯繫人的獨特角色，並在 2016年 8月政務司司長訪問越南期

間，與香港中華總商會和香港貿易發展局在胡志明市合辦商務

午餐會，約 200名香港和越南商界代表出席。   
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(ii i)  各經貿辦在 2016年年初在其涵蓋國家的多個主要城市舉辦或與

當地團體合辦新春酒會，例如歐洲的倫敦、愛丁堡、哥本哈根

和莫斯科；澳洲的悉尼和墨爾本；新西蘭的奧克蘭；美國的紐

約市和亞特蘭大；以及亞洲的新加坡、吉隆坡和東京等，藉機

介紹香港各方面的最新發展和宣揚「一帶一路」倡議所帶來的

機遇，提升香港的形象，從而推廣香港的優勢。  
 
(iv) 經貿辦不時舉辦或贊助不同的電影節，藉以向世界各地的觀眾

推廣香港電影，促進文化交流，例如駐三藩市經貿辦致力推廣

香港電影，包括贊助在美國西部多個城市舉行的 8個主要電影

節，並在 2016年 3月為張婉婷導演及羅啟銳監製舉辦酒會，以慶

祝其電影《三城記》獲選為亞美電影節的主打電影；以及駐華盛

頓經貿辦在 2016年 7月至 8月期間與史密森尼博物學院的弗利爾

美術館合辦一年一度的「香港製造」電影節，展出香港最優秀

的電影作品，為美國的觀眾放映多類型的香港電影。  
 
(v) 各經貿辦亦支持不同的藝術活動，藉此展示香港藝術家的創意

才華，例如駐三藩市經貿辦贊助在 2016年 2月至5月舉行的「回」

攝影展，展出攝影師唐景鋒的作品；駐布魯塞爾經貿在 2016年 7
月贊助香港兒童合唱團和香港小交響樂團分別到葡萄牙里斯本

和馬爾旺演出；以及駐悉尼經貿辦在 2016年 9月至10月期間與香

港藝術發展局和阿德萊德藝術中心合作，在 2016年澳亞藝術節

中重點介紹香港的藝術文化，包括城市當代舞蹈團於澳洲首演

的「那一年．這一天」，以及一名香港視覺藝術家的作品展覽。 
 
由於推廣香港工作為經貿辦整體工作的其中一環，故此其所涉及的人

手和開支難以準確分開計算。  
 
 

– 完  –  
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